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Concentrada em responder ao
Ibama e Funai, leilão da Nova 
Ferroeste vai ficar para 2024

Em entrevista exclusiva ao O Paraná, o coordenador do 
projeto da Nova Ferroeste, Luiz Antônio Fagundes, disse 
que, atualmente, os trabalhos estão concentrados nas 
licenças ambientais que devem ser concluídas até o final 
de 2023, início de 2024. Com isso, a previsão é que o leilão 
da Nova Ferroeste seja realizado somente no próximo 
ano. “O projeto está muito maduro. Evoluiu bastante. 
Para ele se tornar realidade, falta resolver a questão 

ambiental. Já avançamos muito no licenciamento e, 
agora, estamos com as atenções voltadas para os estudos 
adicionais solicitados pelo Ibama e Funai”, disse Fagun-
des. O Corredor Oeste de Exportação ou a Nova Ferroeste 
tem como premissa ligar o Porto de Paranaguá até Mara-
caju no Mato Grosso do Sul, com o objetivo de oferecer 
um modal adequado e eficiente para o escoamento de 
produtos e mercadorias. l Economia 7
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Licitação do transporte coletivo 
de Cascavel é suspenso pelo 
TCE-PR e vai atrasar outra vez; 
Transitar tem 15 dias para defesa
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CONVITE PARA 
MISSA DE 7º DIAV

A família Poersch, ainda 
consternada com o falecimento de

Licinio Poersch
agradece aos familiares e amigos pelo apoio 

e pelo carinho recebido e convida a todos 
para a Missa de Sétimo Dia a ser celebrada dia 

21/06/2023, às 19h, na Igreja Santo Antonio. 

falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Ana De Nez Soluszynski (57)
Edith Cardoso Schmitz (89)
Valerio Filippin (91)
Jose Carlos Raia (60)
Darci Alves Gomes (65)
Teodoro Wincz Leopolski (80)
William Antonio Tesoni De Barros (67)
Valdecir de Sales (49)

Quatro Pontes: Casos de meningite
bacteriana estão sendo investigados
Cascavel – A 20ª Regional de 
Saúde de Toledo está investi-
gando quatro casos suspeitos de 
meningite bacteriana, meningo-
cócica, após uma confraterniza-
ção na cidade de Quatro Pontes. 
Um destes casos, já foi confir-
mado como meningite meningo-
cócica tipo C, de uma jovem, de 
19 anos, residente de Toledo, e os 
demais seguem em investigação 
por meio de exames que estão 
sendo analisados pelo Lacen 
(Laboratório Central do Estado). 
A previsão é que o resultado seja 
divulgado ainda esta semana.

Uma reunião entre a Regional 
e a Secretaria de Saúde de Qua-
tro Pontes, discutiu medidas de 
prevenção na cidade para evitar 
um possível surto. Segundo o 
Município, três casos de menin-
gite meningocócica seriam em 
pessoas que participaram da 
festa junina promovida pela 
Associação de Moradores da 
Linha Flor da Serra no último dia 
10 ou que tiveram contato com 
participantes do evento. 

Segundo a Secretaria de 
Saúde de Quatro Pontes, todas 
as medidas foram adotadas para 
controle da situação. Entre elas, 
quimioprofilaxia dos contatos 
próximos e domiciliares, levan-
tamento de demais contatos e o 
devido monitoramento. A orien-
tação para quem participou da 
festa junina e apresentar sinto-
mas de febre, cefaleia, vômito/
náuseas e manchas averme-
lhadas pelo corpo, é que pro-
cure atendimento e orientação 
médica rapidamente.

NO ESTADO
O estado do Paraná regis-

trou 315 casos confirmados e 13 
óbitos de meningite em 2023. 
Destes, 101 casos e sete óbitos 
são relacionados a meningite 
bacteriana; 155 casos e quatro 

mortes de meningite viral; 42 
casos e uma morte de menin-
gite não especificada e 17 casos 
e um óbito de meningite por 
outras etiologias. Com relação 
a meningite meningocócica, 
que está inclusa nos dados de 
meningite bacteriana, o Paraná 
registrou sete casos e duas mor-
tes em 2023. Dentre essas confir-
mações, dois casos confirmados 
são do município de Toledo, um 
caso de abril e o novo caso con-
firmado nesta semana. 

De acordo com a Sesa (Secre-
taria de Estado da Saúde), é 
importante a população para 
os cuidados básicos de higiene, 
etiqueta respiratória, ventilação 
de ambientes e especialmente 
a vacinação contra a doença. A 
prevenção da doença se dá a par-
tir da vacinação contra a menin-
gite nas faixas etárias preconi-
zadas pelo Ministério da Saúde, 
além de evitar ambientes com 
aglomeração, uso de máscara e 
medidas de higiene em geral.

No ano passado, o Estado 

atingiu 85,71% da meta vacinal 
da vacina Meningocócica C, indi-
cada para crianças menores de 
um ano e da vacina ACWY, incor-
porada em 2020 e atualmente 
destinada a adolescentes de 11 
a 14 anos. Já o registro de 2022 
indica 116,6 mil vacinas aplica-
das dentro da estimativa de 600 
mil adolescentes nesta faixa 
etária, menos de 20% da popu-
lação-alvo.
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Cascavel - A Sesa (Secretaria 
Estadual de Saúde) confirmou 
ontem (20) que o Paraná ultra-
passou a marca de 100 mil casos 
de dengue no atual período epi-
demiológico, iniciado em 31 de 
julho de 2022 e que será con-
cluído em 40 dias. O novo bole-
tim aponta 100.686 confirmações 
da doença e 78 óbitos, sendo que 
10 deles apenas nesta semana. 
De acordo com o boletim, 362 
municípios apresentam casos 
confirmados e 63.569 casos 
ainda estão em investigação.

Os 10 óbitos relatados no 
boletim desta semana ocorre-
ram entre os meses de março 
e maio, em seis municípios do 
Paraná. Dentre eles, estão qua-
tro moradores de Foz do Iguaçu, 
duas mulheres, de 47 e 26 anos, 
e dois homens, de 35 e 61 anos; 
três pessoas residentes no Lito-
ral do Estado (um homem de 
66 anos de Guaratuba, e outro 
homem e uma mulher, com 30 
e 73 anos, ambos de Pontal do 
Paraná); um homem de 79 anos, 
de Cafezal do Sul; um homem 
de 81 anos, de Faxinal; e uma 

mulher de 62 anos, de Jandaia 
do Sul. Das dez pessoas, oito 
tinham comorbidades.

Além disso, o boletim traz 
os números de casos de chikun-
gunya e zika, ambas transmitidas 
pelo mosquito Aedes aegypti, o 
mesmo da dengue. Durante este 
período não houve confirma-
ção de casos de zika. Já o pano-
rama de chikungunya no Paraná 
tem 635 casos confirmados da 
doença, sendo 518 autóctones, 
e três óbitos. Cascavel tem 129 
casos de dengue confirmados e 
8 de Chikungunya. 

O Paraná tem 30 cidades que 
estão classificadas em situação 
de risco de epidemia; 163 em 
alerta e 114 em situação satisfa-
tória para o IPP (Índice de Infesta-
ção Predial). Vale a pena lembrar 
que mais de 75% dos criadouros 
são passíveis de eliminação, 
como vasos de plantas, pneus e 
lixo, o que evidencia a necessi-
dade de sensibilização da socie-
dade para o cuidado com seu 
domicílio e a intensificação dos 
serviços de limpeza urbana e des-
tinação de resíduos. 

Paraná ultrapassa 100 mil casos de 
dengue e confirma mais 10 óbitos

SAÚDE DISTRIBUI ANTIRRÁBICA
SESA

 A Sesa (Secretaria de Estado da Saúde) recebeu ontem (20) 
mais 10 mil doses da vacina antirrábica, que previne contra o 
vírus da raiva em humanos. Trata-se de uma zoonose, ou seja, 

uma doença infecciosa transmitida entre animais e para as 
pessoas, sendo fatal em quase 100% dos casos. As doses serão 

distribuídas nesta quarta-feira (21) e é suficiente para aten-
der a demanda mensal das Regionais de Saúde. Segundo a 

Sesa, nem todos os casos de acidentes antirrábicos necessitam 
de vacina e que as equipes de saúde devem avaliar caso a caso.  
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Toledo – A região Oeste do 
Paraná poderá, em breve, 
ganhar um reforço na saúde 
pública com a abertura do HR 
(Hospital Regional) de Toledo. 
Após anos se arrastando entre 
idas e vindas, a novela do Hos-
pital Regional que iniciou ainda 
em 2012 e custaram mais de  
R$ 11 milhões aos cofres públi-
cos de Toledo, parece que terá 
um final. 

Nessa quarta-feira (21) o 
prefeito de Toledo, Beto Lunitti 
irá assinar o contrato de gestão 
do HRT com o representante 
do Instituto de Desenvolvi-
mento, Ensino e Assistência 
à Saúde (IDEAS). A cerimônia 
será realizada no Paço Munici-
pal. Após a assinatura do con-
trato, a empresa terá 90 dias 
para iniciar os atendimentos 
em Toledo.

Com a obra física do hospital 

Contrato 
emergencial
A Prefeitura de Cascavel 
confirmou que já está 
trabalhando em um 
processo de contratação 
emergencial para a 
concessão de serviços 
de limpeza urbana, coleta 
e manejo de resíduos 
sólido de Cascavel. O atual 
contrato vence no dia 1° de 
julho e a licitação da nova 
concessão está suspensa 
por medida cautelar 
concedida pelo Tribunal de 
Contas do Paraná.

Governador 
em Toledo
O governador do Paraná, 
Ratinho Junior (PSD), 
desembarcou ontem 
(20), em Toledo para 
participar da inauguração 
da nova planta fabril da 
Prati-Donaduzzi. Após a 
inauguração, o governador 
realizou uma visita ao 
Biopark e ainda uma visita 
ao canteiro de obra da 
pavimentação da PR-239, 
entre Toledo e Assis 
Chateaubriand.

Votou errado
O vereador de Toledo 
Roberto de Souza (PT), 
afirmou que “votou errado” 
durante a tramitação 
do PL n° 90/2023 que 
trata sobre o aumento no 
subsídio dos vereadores 
de Toledo. Souza disse 
que votaria contra o 
projeto, contudo, acabou 
votando a favor. Com 
o voto favorável, o PL 
ficou empatado e o 
presidente da Câmara, 
o vereador Dudu 
Barbosa (Republicanos) 
desempatou, formando a 
maioria para a aprovação 
do PL. O texto ainda será 

Aumento na conta
A Aneel (Agência Nacional de Energia Elétrica) aprovou 
ontem (20), o reajuste tarifário anual da Copel. A distri-
buidora atende a cerca de 5 milhões de unidades con-
sumidoras paranaenses. As tarifas da concessionária 
entram em vigor a partir deste sábado (24). O efeito 

médio para o consumidor é de 10,50%.

Traçando estratégias
O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) se reuniu ontem (20) 
com o presidente do PL, Valdemar Costa Neto, e com o 

general Walter Braga Netto (PL), seu candidato à vice-pre-
sidente em 2022. Segundo Valdemar, a reunião foi para 

alinhamento político. “Foi um encontro importante em que 
pudemos traçar estratégias claras sobre o futuro que quere-

mos e de como vamos conquistá-lo”, afirmou o político.

analisado em segundo 
turno na próxima semana.

Refis Foz
Contribuintes e empresas 
que tenham dívidas com 
a Prefeitura de Foz do 
Iguaçu vencidas até 31 
de dezembro de 2022 
já podem regularizar 
a situação através do 
Refis 2023. O programa 
oferece vantagens para o 
pagamento à vista ou em 
até duas parcelas com 
100% de desconto sobre 
juros e multas e inclui 
dívidas de IPTU, ISSQN, 
tributos e outras taxas, 
com exceção do ITBI. 

Licitação anulada
A prefeitura de Marechal 
Cândido Rondon anulou 
o edital da Concorrência 
nº 8/21, que tinha por 
objetivo a contratação de 
agência de propaganda 
para a prestação de 
serviços de publicidade 
institucional e de 
utilidade pública, pelo 
valor estimado de até 
R$ 700.000,00.  O 
certame estava suspenso 
por medida cautelar do 
Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná (TCE-PR), 
concedida em dezembro 
de 2022.
 
Sabatina Zanin
A Comissão de 
Constituição, Justiça e 
Cidadania do Senado 
Federal sabatina hoje 
(21) o advogado Cristiano 
Zanin, indicado pelo 
presidente Luis Inácio Lula 
da Silva para ministro do 
Supremo Tribunal Federal. 
Segundo informações, 
Zanin já teria apoio da 
maioria dos senadores 
para a aprovação no STF. 

Tribunal de Contas “freia” 
licitação do novo contrato 
do transporte de Cascavel 
Cascavel – Em decisão caute-
lar do conselheiro Augustinho 
Zucchi, o TCE-PR (Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná) 
suspendeu a licitação do novo 
transporte público de Cascavel, 
que estava marcada para ocor-
rer no dia 26 de junho. O TCE-
-PR acatou a representação da 
empresa Auto Viação São José 
dos Pinhais LDTA, que apon-
tou possíveis irregularidades 
no edital da licitação. 

De acordo com a decisão, 
que foi proferida na segun-
da-feira (19), entre as ilega-
lidades no edital apontadas 
pela empresa, a Transitar, res-
ponsável pela elaboração do 
projeto não poderia realizar a 
fixação da tarifa do serviço de 
transporte, tal competência, 
segundo e Representação, seria 
do Poder Executivo, ou seja, da 
Prefeitura. Além disso, argu-
mentou violações referentes a 
ausências de gratuidade no edi-
tal, valores de defasagem sem 
atualização e também estudo 
de viabilidade anterior à pan-
demia da Covid-19.

O conselheiro Augustinho 
Zucchi, relator do processo, 
acatou alguns dos pedidos 
da empresa e determinou a 
suspensão do processo. “À 
vista disso, com base nos 

Lixo suspensa
O mesmo Tribunal de Contas 

do Paraná já havia suspendido o 
processo de concessão de lim-
peza urbana de Cascavel. A pre-
feitura informou que o município 
aguarda decisão do TCE sobre os 
esclarecimentos técnicos pres-
tados para poder avançar com o 
processo licitatório do lixo.

Equipamentos
Durante a pandemia da Covid-19, vários equipamentos que estavam 

no HRT foram emprestados para hospitais da região. Segundo Lunitti, a 
maioria dos equipamentos já foi devolvida e, aqueles que não puderam, 
foram repostos pelo governo do Paraná. 

Ainda de acordo com o prefeito, apenas um tomógrafo que foi 
emprestado ao Hospital Universitário de Cascavel ainda não foi devol-
vido, contudo, segundo Lunitti, o transporte do mesmo será providen-
ciado até Toledo e a devolução realizada. 

Prefeito de Toledo assina contrato
de gestão do Hospital Regional hoje

pronta há alguns meses, ainda 
era necessário finalizar o pro-
cesso licitatório para a escolha 
da empresa que iria realizar a 
gestão do hospital. O certame 
que iniciou ainda no ano pas-
sado chegará ao fim hoje, com 
a assinatura do contrato.

De acordo com o prefeito 
Beto Lunitti, essa é mais uma 
etapa de uma longa história 
que envolve o HRT. “É mais 
uma etapa de uma longa his-
tória. Importante dizer que é 

uma etapa que se cumpre e 
após essa assinatura a empresa 
vencedora do certame licitató-
rio fará a gestão do hospital. 
Ela [empresa] tem 90 dias para 
a sua organização e natural-
mente que a partir de 90 dias 
tem a obrigação de abrir o hos-
pital regional”. 

O prefeito ainda finaliza que 
acredita que o hospital irá abrir 
e funcionar. “Agora eu tenho 
clareza e ciência que esse hos-
pital vai abrir.” 

documentos e evidências pre-
liminares, entendo materializa-
dos os pressupostos autoriza-
dores da concessão da medida 
cautelar de suspensão, a saber.” 
A decisão ainda segue. “Aco-
lho o petitório apresentado e 
determmino, em sede cautelar, 
inaudita altera para a imediata 
suspensão da Concorrência 
Pública n.o 03/2022, promo-
vida pela Autarquia Municipal 
de Mobilidade, Trânsito e Cida-
dania (Transitar).”

Segundo o despacho, a 
Transitar terá prazo de quinze 
dias para apresentar defesa 
quanto às irregularidades 
apontadas, bem como apre-
sentar as “justificativas técni-
cas aptas a demonstrar o valor 
fixado para a outorga”.

NOVA CONCESSÃO 
A nova concessão do trans-

porte público coletivo de Cas-
cavel está em construção desde 
2021. A licitação deveria ocor-
rer inicialmente em fevereiro 
deste ano, contudo, a Transi-
tar suspendeu o processo para 
responder alguns pedidos de 
impugnações das empresas 
interessadas. Em maio, a Pre-
feitura de Cascavel republicou 
o edital, que deveria ocorrer na 
próxima segunda-feira (26).

Nos termos do edital, a 
modalidade de julgamento 
para a escolha das novas 
empresas que irão realizar a 
gestão do transporte público 
de Cascavel, consiste na melhor 
proposta decorrente do critério 
menor valor da tarifa de remu-
neração, com pagamento pela 
outorga fixa de concessão no 
valor de R$ 1.733.400,02, para 
o Lote Norte; e R$ 1.266.599,98, 
para o Lote Sul. 

Ainda, de acordo com o edi-
tal, o valor estimado do con-
trato, na data base de novembro 
de 2022, corresponde ao valor 
total dos investimentos, esti-
mado ao longo do prazo esti-
pulado da Concessão, no mon-
tante de $ 130.849.759,88, para o 
Lote Norte; e R$ 104.695.596,81, 
para o Lote Sul.
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DIREITO DA FAMÍLIA

Dra. Giovanna Back Franco
Professora universitária, advogada e mestre em Ciências Jurídicas
Saiba mais pelo Instagram: @dtofamiliaexplicado

Cascavel – O adolescente de 
16 anos, L.A, aluno do Colégio 
Estadual Professora Helena 
Kolody, em Cambé, Norte do 
Paraná, infelizmente, morreu 
por volta das 5h da manhã de 
ontem (20), sendo a segunda 
vítima dos disparos efetuados 
por Marcos Vinícius da Silva 
Damas, 21 anos, na segun-
da-feira (19). Ele estava inter-
nado no Hospital Universitá-
rio de Londrina e seu estado 
de saúde era gravíssimo. Logo 
após a confirmação do óbito a 
família do estudante autorizou 
a doação dos órgãos. 

Outra aluna, K.V.A, de 17 
anos, morreu no local após ser 
atingida por um disparo du-
rante o ataque. O atirador foi 
rendido e preso ainda dentro 
da escola, logo após o ataque. 
De acordo com o secretário de 
Segurança Pública do Paraná, 
Hudson Teixeira, o ex-aluno 
entrou no colégio alegando 
que iria solicitar o seu histórico  
escolar. 

Em depoimento, o atirador 
afirmou que o objetivo era ata-
car o maior número de jovens 
possível, pois, para ele, “estaria 
retaliando aquele sofrimento” 
e mágoa que guardava do 
tempo em que estudou no co-
légio onde afirmar ter sofrido 
bullyng. Marcos Vinícius con-
firmou não ter nenhum vínculo 
com as vítimas. 

O secretário também confir-
mou a informação trazida pela 
a reportagem do Jornal O Pa-
raná de que o atirador já havia 
efetuado um ataque com faca 

Cascavel – Nas escolas munici-
pais e nos Cmeis (Centros Mu-
nicipais de Educação Infantil) 
de Cascavel, os guardas patri-
moniais continuam o trabalho 
de segurança. De acordo com 
o secretário de Segurança Pú-
blica de Cascavel, Pedro Fer-
nandes de Oliveira, a presença 
deles será avaliada pelo Muni-
cípio logo que iniciar o período 
de férias escolares, mas até lá, 
eles permanecem atuando na 
rede escolar. 

Os guardas estão desde o 
dia 12 de abril presente nas es-
colas para prevenir possíveis 
problemas. Cerca de 100 ser-
vidores foram deslocados de 
outros locais em um novo for-
mato de trabalho. Desde então, 
nenhum caso foi registrado. A 
ideia é que o guardas sejam um 
apoio dentro da comunidade 
escolar e, caso ocorra algum 
fato “estranho”, solicitem o 
apoio imediato Guarda Muni-
cipal, que também montou um 

esquema especial de trabalho, 
com viaturas espalhadas por 
toda a cidade, para atender as 
demandas. 

Além disso, outro reforço 
são as 1,4 mil câmeras de segu-
rança que estão instaladas nas 
unidades escolares e em toda 
cidade. As imagens captadas 
são monitoradas na Central de 
Monitoramento da Guarda Mu-
nicipal, contando com efetivo 
maior para o monitoramento 
das imagens.  

Uma vitrine de sapatos ou Ohana?
Adotar é perfilhar por opção, isto é, criar um elo de 

parentesco por voluntariedade. Para alguns, é o único 
caminho para a realização da parentalidade, para o 
menor, o caminho para o sonho de um lar. Crianças 
com vidas despedaçadas, pela morte ou por maus 

tratos, estão aos cuidados do Estado, em um abrigo 
ou em famílias substitutas, de forma temporária. O 
elo se realiza diante do procedimento de adoção. 
No procedimento, o objetivo maior é o arranjo da 

criança ou do adolescente em um lar, em que 
possa haver a proteção de todos os seus direitos 
inalienáveis, mas, em especial, o reconhecimento 
do amor e do acolhimento, de forma duradoura. 

Contudo, o procedimento apresenta inúmeras fases, 
a fim de garantir a melhor escolha aos interesses 

do menor, desde o preenchimento do cadastro até a 
sentença que constitui a paternidade. 

Uma das últimas etapas é a do estágio de 
convivência, em que se inicia a residência entre 
os pretensos adotantes e o futuro adotado, com 
acompanhamento e orientação de equipe técnica 
do Poder Judiciário, por um período de 90 dias. 
Esse período se dá para adaptação das partes 

à nova realidade e para a efetiva criação do 
vínculo socioafetivo, o que nem sempre ocorre. As 
expectativas, de ambas as partes, pode não se 

coadunar com a realidade, de modo que é prevista a 
possibilidade de desistência nesse período. 

Apesar da disposição legal que garante a desistência, 
esse procedimento trata de sonhos, expectativas 
e frustrações, de menores que já advém de uma 

estrutura familiar fragilizada. Por vezes, aguardaram 
anos por uma chance e esta acaba sendo 

desperdiçada porque ainda se atrela, sobremaneira, 
a adoção à vontade dos pais, como se fossem em 
uma vitrine escolher qual par de sapatos melhor se 

adapta à sua ocasião. São indivíduos, com suas 
qualidades e defeitos, com seus sonhos e seus 

traumas. Por esse motivo, os tribunais têm entendido 
que quando essa desistência seja imotivada ou 

por motivo fútil, pode ser possível o pagamento de 
indenização por danos morais. 

Embora a adoção seja irrevogável, de modo que não 
seria cabível a desistência após a sentença judicial, 
com a confecção de nova certidão de nascimento, 

há casos de pais pleiteando a revogação do 
procedimento e a desconstituição da paternidade, 
por incompatibilidade entre as partes. Nesse caso, 
não há amparo legal para esta conduta, ensejando 

ilícito (para alguns de abandono de incapaz) e 
as consequências jurídicas possíveis. Também é 
possível o pagamento de indenização por danos 
morais e há entendimento quanto à obrigação 

alimentar (sem consenso entre doutrinadores e 
tribunais), apesar da desconstituição do vínculo. 
Além dos entraves jurídicos e burocráticos para a 

conclusão do procedimento adotivo, os preconceitos 
são muros na construção de relações verdadeiras e 
duradouras, que podem causar danos e, portanto, 

podem ensejar indenizações, diante da ausência de 
afetividade. Assim como ensinava Lilo ao Stitch, na 
animação Lilo & Stitch, “Ohana quer dizer família. 

Família quer dizer nunca abandonar ou esquecer”, de 
modo que se ama o perdido, ainda que confunda o 

coração, pois as coisas findas é que ficarão,  
segundo Drummond...

Estado vai reforçar apoio
psicológico nas escolas
após tragédia de Cambé

Em Cascavel, Guarda patrimonial 
segue atuando nas escolas e CMEIs 

em outra escola, em Rolândia, 
em outubro do no passado. 

APOIO PSICOLÓGICO 
Também ontem, o Governo 

do Estado anunciou que vai re-
forçar o atendimento psicoló-
gico nas instituições de ensino 
de todo o Estado, começando 
pelo colégio de Cambé, onde 
as aulas estão suspensas até 
a próxima segunda-feira (26). 
A escola receberá profissionais 
capacitados para atendimento 
aos alunos, professores, cola-
boradores e pais a partir desta 
quinta-feira (22). 

De acordo com o secretário 
de Estado da Educação, Roni 
Miranda, o objetivo é criar uma 
rede de apoio e prestar suporte 
emocional diante da gravidade 
dos acontecimentos. Por meio 
de programas como o Escola 
Escuta e Bem Cuidar, novas 
medidas serão implementa-

das para apoiar de forma ainda 
maior alunos, colaboradores e 
professores. Por meio de uma 
parceria entre a Universidade 
Estadual de Londrina e o Go-
verno do Paraná, cerca de 200 
profissionais da psicologia 
atuarão nas comunidades es-
colares de todo o Paraná. 

“A presença de psicólogos 
nas escolas também pode con-
tribuir para a prevenção e de-
tecção precoce de problemas 
de saúde mental, promovendo 
um ambiente escolar mais sau-
dável e acolhedor para todos”, 
completou Miranda. O Bem Cui-
dar funciona por meio de um 
aplicativo que oferece atendi-
mento psicológico online gra-
tuitamente. A ferramenta de 
telessaúde conta hoje com o 
cadastro de aproximadamente 
4,8 mil profissionais da rede es-
tadual de educação e está dis-
ponível para download no Goo-
gle Play e na Apple Store. 

A sessão pode ser agendada 
para até uma semana após a 
solicitação. É preciso, então, 
se conectar à plataforma no dia 
e horário estabelecidos para a 
sessão on-line. Durante o aten-
dimento, o profissional deixará 
agendado o próximo encontro. 
Já o Escola Escuta viabiliza pro-
fissionais de referência na área 
da psicologia para realizar, gra-
tuitamente, a escuta e acolhi-
mento dos estudantes dentro 
das mais de 2 mil escolas. O ob-
jetivo é auxiliar os mesmos em 
questões e dificuldades no dia 
a dia escolar e convívio social 
e familiar.

Colégio Estadual Professora 
Helena Kolody
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Prati-Donaduzzi agora
é a maior produtora de 
‘genéricos’ da América 
Toledo - O governador Ratinho 
Junior participou ontem (20) 
da inauguração da nova planta 
da Prati-Donaduzzi, indústria 
líder nacional na produção de 
medicamentos genéricos loca-
lizada em Toledo. Com a nova 
fábrica, destinada à produção 
de medicamentos sólidos, a 
empresa passa a ser a maior 
produtora de comprimidos 
da América Latina. O inves-
timento na nova planta, que 
tem quase 11 mil metros qua-
drados, é de mais de R$ 300 
milhões e deve gerar cerca de 
400 empregos diretos e indire-
tos. A ampliação faz parte de 
um importante projeto de cres-
cimento do grupo, que totaliza 
R$ 650 milhões, mas deve ser 
dobrado nos próximos anos, 
e atrela a expansão física a 
investimentos em pesquisa, 
desenvolvimento e inovação.

A expansão é fruto de uma 
parceria com o Governo do 
Estado, por meio do programa 
estadual de incentivos fiscais. 
“Criamos um bom ambiente 
de negócios no Paraná para 
incentivar que empresas como 
a Prati-Donaduzzi, que que-
rem trabalhar, investir e gerar 
empregos, possam expan-
dir seus negócios no Estado”, 
afirmou o governador. “É um 
grande orgulho para o nosso 
Estado ter uma empresa como 
essa, que é referência na pro-
dução de medicamentos gené-
ricos, tem um trabalho de 
qualidade que demanda mão 
obra qualificada e que acredi-
tou no Paraná e hoje permite 
que 5 mil jovens, pais e mães 
de família possam construir 
seu futuro trabalhando aqui”, 
disse. 

A farmacêutica paranaense 
é a maior fabricante de medi-
camentos genéricos do Brasil, 
com capacidade produtiva de 
12 bilhões de doses terapêu-
ticas por ano. A marca estima 
presença em mais de 55 mil 
farmácias, 36 mil Unidades 
Básicas de Saúde e impacto 
diário na vida de 25 milhões 
de brasileiros. Com esta expan-
são, serão 3,6 bilhões de doses 
a mais produzidas por ano, 
chegando a uma capacidade 
total futura de 17 bilhões de 

doses, um incremento de 30% 
na produção. A nova planta 
vai produzir medicamentos 
para uma série de doenças, 
como diabetes e do aparelho 
cardiovascular.

Para  dar  suporte  a o 
aumento na produção de 
medicamentos, a Prati-Dona-
duzzi também construiu um 
novo centro de distribuição, 
que amplia em 60% a capa-
cidade de armazenamento, 
além de melhorar as opera-
ções de distribuição. São mais 
de 14 mil metros quadrados 
de área e aproximadamente 
17.500 posições de paletes. O 
novo centro vai levar mais agi-
lidade, controle, qualidade e 
segurança no processo logís-
tico. Também foram moder-
nizadas as plantas atuais da 
indústria, com equipamentos 
mais avançados, incluindo 
uma nova linha de embalagens 
com tecnologia automatizada 
e de alto desempenho. 

“Essa entrega é a concre-
tização de um ciclo de inves-
timentos. Nós temos nela o 
que há de mais avançado no 
mundo, de marcas alemãs e 
italianas. Em breve queremos 
ter certificação de agências 
internacionais, tudo isso é 
parte de um projeto de interna-
cionalização da nossa marca”, 
acrescentou Éder Maffissoni, 
presidente da Prati-Donaduzzi. 

MAIS INVESTIMENTOS
A empresa projeta ainda 

dobrar os investimentos nos 
próximos cinco anos, com um 

novo aporte que chegará a R$ 
1,2 bilhão. Metade desse valor 
será para pesquisa e desenvol-
vimento de novos produtos, 
mas o recurso também será 
aplicado na construção de 
novas plantas, modernização 
das atuais e na aceleração do 
processo de internacionaliza-
ção da companhia. 

“Estamos celebrando um 
momento de sucesso. Inves-
timentos desse porte contri-
buem para que Toledo e todo 
o Paraná cresçam e se desen-
volvam. A Prati-Donaduzzi 
tem um grande um complexo 
industrial na cidade, que está 
sendo ampliado e é muito 
importante para o Paraná, 
oferecendo oportunidades de 
empregos a milhares de pes-
soas”, destacou o secretário 
estadual da Indústria, Comér-
cio e Serviços, Ricardo Barros.

Eduardo Bekin, diretor-
-presidente da Invest Paraná, 
agência estadual de atração de 
investimentos privados, expli-
cou que o Paraná negociou a 
implantação da nova planta 
em Toledo, já que outros esta-
dos disputavam esse empreen-
dimento.  “Existiram ofertas 
para que a nova planta fosse 
instalada em São Paulo e Per-
nambuco, mas negociamos 
com a empresa para que ela 
continuasse sua expansão aqui 
no Paraná”, afirmou. “Com 
isso, garantimos a implanta-
ção deste investimento que 
está sendo inaugurado hoje e 
também do futuro, que ultra-
passa R$ 1,2 bilhão”. 

Especializada em genéricos
 Fundada em 1993, a Prati-Donaduzzi é uma indústria farmacêutica 

especializada no desenvolvimento e na produção de medicamentos gené-
ricos, principalmente anti-inflamatórios, antibióticos e comprimidos para 
combater obesidade, diabetes, pressão alta e dor. A indústria possui um 
dos maiores portfólios de medicamentos genéricos do Brasil.
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Assistente social
Os Assistentes Sociais são 
profissionais habilitados 
para atuar em unidades 
escolares, a identificar 
os problemas que 
prejudiquem a permanência 
e o rendimento do aluno; 
realizar o levantamento dos 
estudantes em situação de 
vulnerabilidade e direcioná-
los para os programas 
sociais; trabalhar no 
ambiente escolar de forma 
preventiva, percebendo 
fatores que produzem 
impacto negativo na área 
educacional e propor 
soluções para evitar que os 
problemas se repitam, entre 
outras demandas.

Psicólogos/as
Os profissionais de 
psicologia são habilitados 
para identificar e resolver, 
nas instituições de ensino, 
problemas psicossociais 
que possam bloquear 
desenvolvimento de 
potencialidades dos alunos; 
auxiliar e subsidiar a unidade 
escolar em situações 
de violência grave e que 
necessitem de atendimento 
emergencial, entre outras 
demandas.

Pioneirismo
Proprietários de veículos 
do Paraná poderão fazer o 
primeiro emplacamento de 
forma 100% online, pelo 
computador ou celular. O 
Primeiro Emplacamento 
Digital vai trazer mais 
economia para os cidadãos, 
com redução de 17% no valor 
do emplacamento. A iniciativa 
é pioneira no Brasil e facilita 
a emissão dos documentos 
e a autorização para a 
estampagem de placas de 
um veículo novo.

Economia e 
sustentabilidade
O Governo do Paraná 
é referência no 
desenvolvimento econômico 
com sustentabilidade. O 
estado é bicampeão em 
sustentabilidade ambiental 
pelo Índice de Competitividade 
do Centro de Liderança 
Pública e lidera também o 

Enfrentamento à violência
A Comissão de Educação da Câmara dos Deputados realizou 

audiência pública sobre a implantação da Lei 13.935/19, 
onde prevê que todas as redes públicas de ensino básico 
devem contratar esses profissionais. Segundo a lei, os 

estabelecimentos de ensino deveriam contratar psicólogos 
e assistentes sociais em até um ano após sua entrada em 

vigor, a partir de 2020. Com o advento da pandemia de Covid-
19, a adoção da medida foi adiada.

Ranking Cidades Inovadoras 
e Sustentáveis de 2023, da 
Bright Cities, que avalia a 
sustentabilidade, inovação 
e eficiência dos maiores 
municípios do país. Da mesma 
forma está sendo investido 
no turismo sustentável, com 
a natureza sendo um grande 
atrativo para visitantes do 
Brasil e do exterior.

Crescimento 
sustentável
O secretário estadual de 
Turismo, Márcio Nunes, 
destaca que a infraestrutura 
é a espinha dorsal de 
qualquer sociedade. “Ela 
fornece as condições 
para que as comunidades 
funcionem, as economias 
prosperem e as nações 
evoluam. Embora saibamos 
que é necessário um 
investimento significativo em 
infraestrutura, é importante 
trabalharmos juntos para 
garantir que isso seja feito 
de forma a criar resiliência 
e acelerar as transições de 
baixo carbono”.

Pró-Cidades
O Governo do Estado 
anunciou a liberação de 
R$ 500 milhões para 
municípios com mais de 
80 mil habitantes, para 
atender demandas de 
diversas áreas. O recurso 
será viabilizado pelo Banco 
Regional de Desenvolvimento 
do Extremo Sul (BRDE), que 
captou fundos nacionais e 
internacionais, em parceria 
com o programa Paraná Pró-
Cidades, da Secretaria das 
Cidades (Secid).

As cidades
O programa atenderá 
as cidades de Almirante 
Tamandaré, Apucarana, 
Arapongas, Araucária, 
Cambé, Campo Largo, Campo 
Mourão, Cascavel, Cianorte, 
Colombo, Curitiba, Fazenda 
Rio Grande, Foz do Iguaçu, 
Londrina, Guarapuava, 
Maringá, Paranaguá, 
Paranavaí, Pinhais, Piraquara, 
Ponta Grossa, São José dos 
Pinhais, Sarandi, Toledo, 
Umuarama, Francisco Beltrão 
e Pato Branco. 
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Minha Sala, 
Minha Vida
Arthur Lira (PP-AL) vai deixar 
a presidência em janeiro de 
2025, mas já escolheu onde 
será seu futuro gabinete. 
Desalojou a Liderança do 
Governo na Casa, espaço 
com sete salas e copa 
privativa, e mandou fazer 
reforma caprichada. Por 
tradição, ex-presidentes 
da Câmara não retornam 
aos gabinetes originais 
– simples e menores – e 
são acomodados em salas 
especiais no prédio principal 
do Congresso. 

Vaga na Petros
Um dos principais diretores 
do fundo de previdência dos 
funcionários da Petrobras, o 
bilionário Petros renunciou 
na segunda-feira. Akira Miki, 
de Seguridades, anunciou 
sua saída alegando motivos 
pessoais. Enquanto a Petros 
indica, em nota oficial, que 
sua gestão foi importante 
para o fundo, com avanços 
em áreas prioritárias, 
bastidores apontam que 
faltam ainda cumprimento  
de metas. 

Arcabouço 
com Reforma
Para garantir segurança e 
sustentabilidade ao Brasil, 
o novo Arcabouço Fiscal 
depende, para dar certo, de 
“medidas estruturantes”, 

como a Reforma Tributária. 
É o que aponta estudo 
assinado pela diretora da 
Instituto Fiscal Independente 
e pelo analista Alexandre 
Augusto Seijas de Andrade: 
“O ponto de maior incerteza 
reside justamente na 
materialização das receitas 
necessárias para o 
cumprimento das metas”.

Prêmio 
Marco Maciel
A Associação Brasileira 
de Relações Institucionais 
(Abrig) vai receber até o 
dia 25 as inscrições para o 
Prêmio Marco Maciel – Ética 
e Transparência na Relação 
Público-Privada. Instituído em 
2017, já foram premiados 
100 cases de sucesso que 
adotaram as boas práticas 
no setor.

Pé descafeinado
Ainda vai demorar uns 
10 anos, mas quem tem 
intolerância à cafeína ou 
sonha em beber café antes 
de dormir, sem perder o 
sono, terá boa notícia. 
Pesquisadores do centenário 
Instituto Agronômico de 
Campinas já produzem 
com sucesso um café que 
sai do pé naturalmente 
descafeinado. Com mercado 
garantido na Europa e EUA, 
os pesquisadores esperam 
concluir os estudos até 2029 
e começar a comercialização 
em 2033.

Brito se fortalece
O deputado Antônio Brito (BA), líder do PSD, está em 

campanha pela presidência da Câmara – cuja disputa será só 
em janeiro de 2025. Sua principal força é a atuação na área 
da saúde e seguridade social. Preside a frente Parlamentar 

Mista das Santas Casas e a entidade mundial que as 
representa. Discreto e com trânsito em todas as bancadas, 
carrega três trunfos: além de ser filiado a um forte partido 
com assento ministerial, a bancada de 42 deputados que 
lidera é a 2ª mais fiel ao Governo, atrás do PT, e há dois 

anos foi o 1º líder a anunciar apoio a Arthur Lira (PP-AL), de 
quem é amigo. Vai tentar ser o nome do Planalto e de parte 

da oposição 
ao mesmo 

tempo. Outros 
candidatos, 

os deputados 
Elmar 

Nascimento 
(BA), líder do 
União Brasil, 

e Marcos 
Pereira (SP), 
presidente do 
Republicanos, 

são 
identificados 
como nomes 

da oposição ao 
Governo.

Brasília - O ex-diretor da PRF 
(Polícia Rodoviária Federal), 
Silvinei Vasques, negou que a 
instituição tenha atuado politi-
camente no segundo turno das 
eleições presidenciais para favo-
recer o então candidato Jair Bol-
sonaro, fazendo operações de 
fiscalização principalmente na 
região Nordeste, onde o candi-
dato Lula liderava as pesquisas 
de intenção de voto. Vasques 
depôs ontem (20) na CPMI do 8 
de Janeiro.

O ex-diretor classificou a acu-
sação como “a maior injustiça já 
realizada na história da PRF” e 
afirmou que, em 30 de outubro, 
data do segundo turno, a fisca-
lização foi menor no Nordeste 
do que em outras regiões. Ele 
acrescentou que, dos 618 pon-
tos fiscalizados em todo o país, 
310 corresponderam a locais 
onde Lula ganhou a eleição, e 
em 316, Bolsonaro foi o ven-
cedor. Vasques disse que não 
houve registro de que alguém 
tenha deixado de votar por 
conta da fiscalização da Polícia 
Rodoviária Federal e somente 
cinco ônibus foram recolhidos 
em operações no Nordeste.

Houve divergências entre 
a relatora, senadora Eliziane 
Gama (PSD-MA), e Silvinei Vas-
ques sobre o planejamento das 
operações da PRF durante as 
eleições e sobre os resultados 
da fiscalização. O ex-diretor rea-
firmou que não houve foco na 
região Nordeste. A relatora citou 
pagamento de diárias e apreen-
são de veículos como parte da 
operação Transporte Seguro 
que mostrariam uma preferên-
cia pela região.

“A informação que nós 
temos é que a definição espe-
cífica dos lugares para fiscaliza-
ção, que na praxe de operações 
é definida pelos superintenden-
tes regionais, foi definida aqui 
no comando central. E neste co-
mando central, foi apresentado 
inclusive um rito de atuação 
pelo Brasil inteiro. E nesse rito 
não constavam, por exemplo, 
outras regiões, apenas o Nor-
deste brasileiro. Há uma clara 
suspeição sobre esse planeja-
mento”, disse a relatora.

“MENTIRAS”
Silvinei Vasques afirmou que 

não foi notificado e não tem co-
nhecimento de qualquer investi-
gação no âmbito da PRF sobre o 
fato e que não seria possível, em 
“nenhum órgão federal” come-

Rainha e Stédile no MST
A CPI que investiga os atos do MST (Movimento dos Trabalhado-

res Sem Terra) aprovou ontem (20), requerimentos para que sejam 
ouvidos José Rainha, líder da FNL (Frente Nacional de Luta Campo 
e Cidade), e João Pedro Stédile, líder do MST. As duas solicitações 
foram aprovadas por 17 votos a favor e seis contra. Os requerimentos 
foram votados em bloco, diante do grande volume de solicitações 
com o mesmo propósito. Os autores dos pedidos de presença dos 
líderes querem esclarecimentos sobre as últimas ocupações de terras 
promovidas pelos movimentos sociais, em fevereiro e em abril deste 
ano. Aliados do governo Lula no colegiado criticaram a solicitação do 
depoimento em forma de convocação que obriga o comparecimento 
dos convocados. 

Ex-diretor da PRF nega e 
classifica acusações de 
“mentiras” e “fantasias”
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ter um crime dessa magnitude 
sem que uma conversa de cor-
redor tenha sido levantada. Para 
ele, a denúncia é fantasiosa e foi 
propagada a partir de “mentiras”. 

De acordo com Vasques, a 
informação de que a polícia ro-
doviária estaria dificultando o 
trânsito no Norte e no Nordeste 
se espalhou nas redes sociais 
a partir de três denúncias que, 
segundo ele, foram feitas por in-
divíduos que mentiram e estão 
sendo processados por isso. 
Uma das notícias se referia a um 
ônibus parado no município de 
Benevides (PA).

“Está o registro aqui, não 
tem como burlar. O ônibus ficou 
parado por 14 minutos no local 
com o tacógrafo estragado e a 
polícia ainda fez a escolta do 
ônibus até a área de votação. 
Ninguém deixou de votar”, disse. 

Ele reforçou a explicação 
questionando o fato de como 
a instituição conseguiria mobi-
lizar 13 mil policiais no Brasil, 
orientando o que seria uma ope-
ração criminosa, “sem ter uma 
conversa por WhatsApp, Te-
legram, sem ter uma reunião 
com esses policiais em qualquer 

delegacia do Brasil, sem ter um 
e-mail enviado?”.

NOVOS DEPOIMENTOS
No início da reunião, depu-

tados e senadores aprovaram 
três requerimentos, para ouvir 
o ex-ministro chefe do GSI (Ga-
binete de Segurança Institucio-
nal). Marco Edson Gonçalves 
Dias; o ex-diretor-adjunto da 
Abin (Agência Brasileira de Inte-
ligência), Saulo da Cunha e o co-
ronel Jean Lawand Júnior, que 
teve divulgadas conversas com 
o tenente-coronel Mauro Cid, 
ex-ajudante de ordens de Jair 
Bolsonaro. Nessas conversas, 
Lawand supostamente pedia 
ao então presidente que desse 
ordem para a deflagração de um 
golpe de estado.

O presidente da CPMI, de-
putado Arthur Oliveira Maia 
(União-BA) afirmou que será 
seguida, nos depoimentos, a 
ordem cronológica estabelecida 
pelo plano de trabalho da rela-
tora. Ele acrescentou que a pri-
meira série de oitivas, antes do 
recesso previsto para julho, deve 
se concentrar nos episódios an-
teriores a 8 de janeiro. 
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Cascavel – Logo depois de par-
ticipar do 1º Fórum Econômico 
e Político do Oeste do Paraná, 
em Cascavel, na  semana pas-
sada, o coordenador do projeto 
da Nova Ferroeste, Luiz Antonio 
Fagundes, concedeu entrevista 
exclusiva ao O Paraná atuali-
zando informações sobre o an-
damento do cronograma, licen-
ças ambientais e leilão da nova 
ferrovia. Conforme informou Fa-
gundes, neste ano, os trabalhos 
ainda estão concentrados nas 
licenças ambientais. Por conta 
disso, a realização do leilão ainda 
em 2023 é algo improvável, com 
o pregão devendo ocorrer ape-
nas no próximo ano.

“O projeto está muito ma-
duro. Evoluiu bastante. Para ele 
se tornar realidade, falta resolver 
a questão ambiental. Já avança-
mos muito no licenciamento e, 
agora, estamos com as atenções 
voltadas para os estudos adicio-
nais solicitados pelo Ibama e 
Funai”, disse destaca Fagundes. 
Em relação ao Ibama (Instituto 
Brasileiro de Meio Ambiente e 
Recursos Naturais Renováveis), 
a equipe da Nova Ferroeste fará a 
entrega dos ajustes no projeto na 
próxima semana. Já a demanda 
da Funai (Fundação Nacional 
do Índio), depois da anuên-
cia, foram solicitados questões 
adicionais. “E vamos atender 
todos”, destaca o coordenador 
do projeto da Nova Ferroeste.

Fagundes imagina que todo 
o processo envolvendo as con-
cessões das licenças ambientais 
será concluído até o fim deste 
ano ou início de 2024. “Vai de-
pender muito da prioridade 
dentro da fila do Ibama. Vamos 
trabalhar junto ao governo fede-
ral para garantir essa prioridade”. 

 
PEDIDOS DA FUNAI

A reportagem do O Paraná 
questionou ao coordenador do 
projeto da Nova Ferroeste, se os 

Brasília - A Caixa anunciou 
ontem (20) que suspendeu a 
cobrança do Pix para pessoa 
jurídica. A taxa começaria a 
valer no dia 19 de julho e, se-
gundo o banco público, é prati-
cada por “praticamente todas 
as instituições financeiras”. A 
suspensão veio depois de pe-
dido do presidente Lula, con-
forme divulgou o ministro da 

Casa Civil, Rui Costa. Segundo 
o ministro, a decisão será dis-
cutida na próxima semana, 
após o retorno de Lula da via-
gem oficial à Europa.

“Foi pedido que suspen-
desse temporariamente [a 
decisão da Caixa] até o presi-
dente estar de volta semana 
que vem”, afirmou Costa em 
rápida entrevista a jornalistas. 

“Então vamos aguardar o re-
torno do presidente para ava-
liar essa medida.”

Em nota, o banco diz que a 
suspensão “visa ampliar o prazo 
para que os clientes possam se 
adequar e receber amplo es-
clarecimento do banco sobre o 
assunto, dada a proliferação de 
conteúdos inverídicos que gera-
ram especulação” 

O projeto
O Corredor Oeste de Expor-

tação ou a Nova Ferroeste tem 
como premissa ligar o Porto de 
Paranaguá até Maracaju no Mato 
Grosso do Sul, com o objetivo 
de oferecer um modal adequado 
e eficiente para o escoamento 
de produtos e mercadorias pro-
venientes do Oeste do Paraná, 
Santa Catarina, Mato Grosso do 
Sul e Paraguai.

A inclusão do empreendi-
mento na carteira de investimen-
tos do Programa de Parcerias de 
Investimentos (PPI) do Governo 
Federal possibilita torná-lo atra-
tivo para a iniciativa privada e, 
dessa forma, ser leiloado na 
Bolsa de Valores (B3).

Pelos trilhos do Corredor 
Oeste de Exportação, estimam-
-se que passem 38 milhões de 
toneladas no primeiro ano. 

 SEIL/AEN

Nova Ferroeste concentra trabalho nas
licenças e leilão tem previsão para 2024

Caixa segura cobrança de tarifa do Pix 
de pessoa jurídica que iniciaria em julho

estudos adicionais solicitadas 
pela Funai, em reunião recente 
ocorrida em Brasília, têm alguma 
relação direta com as áreas indí-
genas na região de Guaíra e Terra 
Roxa. Fagundes falou da existên-
cia de duas classes de estudos 
adicionais. Uma delas é a parte 
da fauna e da flora, conduzida 
pelo Ibama, com apresenta-
ção de sugestões, consideradas  
positivas. 

Outra classe diz respeito a es-
tudos adicionais solicitados pela 
Funai, que faz parte do licencia-
mento que o órgão solicitou em 
algumas comunidades indígenas 
que não tinham sido previstas 
inicialmente, com a finalidade 
de garantir segurança jurídica 
do empreendimento. “Vamos 
atender. Vamos resolver. O pro-
jeto está muito bem construído, 
então, não vai ser um problema. 
É importante para dar tranquili-
dade ao investidor”.

Os estudos adicionais en-
volvem as aldeias ao longo do 
trajeto, mas fortemente con-
centrado na região de Guaíra e 
também no Mato Grosso do Sul, 
além de áreas do Rio das Co-
bras, em Nova Laranjeiras e na  
Serra do Mar.

TRABALHO HISTÓRICO
Recentemente, o governa-

dor do Paraná, Ratinho Junior, 
esteve com o presidente da Re-
pública, quando destacou a ne-
cessidade de dar uma atenção 
especial ao projeto da Nova Fer-
roeste. “É um projeto com DNA 
paranaense. É a primeira vez na 
história que um governo do es-
tado toma liderança no Brasil 
para construir uma ferrovia, esta 
que é uma solução nacional. Se 
observarmos tudo que foi feito 
nas últimas décadas em relação 
a investimentos de infraestrutura 
na nossa região, e em Santa Ca-
tarina, Rio Grande do Sul e Mato 
Grosso do Sul, nada aconteceu. 

Foi tudo esforço individual”, com-
parou Fagundes.

Para a equipe debruçada em 
dar celeridade ao projeto, não 
será apenas a transformação da 
logística de transporte do Pa-
raná, pois promoverá ao menos 
30% de redução de custo para o 
Brasil, mas vai proporcionar ao 
Estado de ser tornar uma das 
principais centrais logísticas da 
América do Sul, com reflexos nos 
vizinhos Paraguai e Argentina.

AÇÃO TÉCNICA
E por falar em Governo Lula, 

Fagundes é categórico: não tra-
balhamos com ideologia no 
Estado. “A sociedade nos paga 
para trabalhar e não para bri-
gar. Desde 2019, estamos con-
duzindo um trabalho absoluta-
mente técnico, observando as 
melhores práticas de mercado”. 

Entretanto, em algumas situa-
ções específicas é preciso olhar 
o lado político do assunto. “Isso 
porque temos uma lista de prio-
ridades dentro do Ibama e pre-
cisamos trabalhar em sintonia 
com o governo para dar celeri-
dade ao projeto, que já está no 
PPI (Programa de Parcerias de 
Investimentos) portanto, tem 
atenção nacional e faz parte dos 
projetos apresentados pelo go-
vernador Ratinho Junior ao go-
verno federal”.

Fagundes não descartou a 
hipótese da Nova Ferroeste ser 
interligada à malha ferroviária 
FICO (Ferrovia de Integração Cen-
tro Oeste), que vai de Mara Rosa, 
em Goiás a Água Boa, no Mato 
Grosso. “Há sim uma chance de 
acontecer [Nova Ferroeste a fer-
rovia FICO], mas estamos falando 
de décadas”. 
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Apesar do dia começar animado, as finanças 
pedem mais cuidado. Ainda bem que continua 
recebendo uma dose extra de sorte! Assuntos 
de casa também entram no seu radar, e vai 
encontrar segurança na companhia da família! 
No amor, tudo numa boa. 
Cor: MARROM Palpites: 33, 17, 53

TOURO  21/4 a 205
Você vai mostrar seu lado prático no serviço! Mas 
talvez não seja tão fácil conseguir paz para focar, 
já que o astral pode pesar com alguém da família. 
Ainda bem que o Sol indo para Câncer traz vibra-
ções mais positivas. No amor, fortaleça os dados. 
Cor: MAGENTA Palpites: 09, 19, 34

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Você segue dando um show em tudo o que 
envolve comunicação. Mas nada é perfeito, 
então fique ligada e fuja de armadilhas! Ainda 
bem que o Sol em Câncer envia energias posi-
tivas para as suas finanças. O amor também 
segue protegido. 
Cor: VERMELHO Palpites: 21, 57, 28

CÂNCER 21/6 a 21/7
Tem boas energias para as finanças, mas talvez 
tenha que agir com mais discrição. Também há risco 
de prejuízo se misturar amizade e dinheiro. Mas você 
ganha uma dose extra de energia com a chegada do 
Sol ao seu signo! No amor, tenha paciência. 
Cor: BRANCO Palpites: 45, 11, 29

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua reforça suas qualidades, bebê! Mas se ficar se 
impondo aos outros, vai caçar encrenca, tá? A boa 
notícia é que os astros enviam excelentes energias 
para as amizades. No amor, diminua as críticas. 
Cor: AZUL Palpites: 54, 27, 12

VIRGEM 23/8 a 22/9
As estrelas te ajudam a avançar na vida profis-
sional, mas terá que encontrar uma maneira dis-
creta de conseguir reconhecimento. E com o Sol 
iluminando as suas esperanças, nada será capaz 
de atrapalhar seus avanços! No amor, cautela 
com impulsos. 
Cor: PRETO Palpites: 23, 40, 58

LIBRA  23/9 a 22/10
Você começa o dia com as melhores vibes pra sair 
da rotina. Mas mantenha os pés no chão para não 
embarcar numa furada, tá? As amizades também 
enfrentam alguns perrengues, mas logo voltam às 
boas. No amor, a sintonia fica mais forte. 
Cor: AMARELO Palpites: 23, 51, 50

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
A convivência com os colegas passa por desa-
fios, especialmente se estão disputando algo. 
Pois saiba que o trabalho duro é o caminho para 
o sucesso. Mas é o Sol em Câncer que envia as 
melhores energias, meu cristalzinho! O amor 
fica animado. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 22, 04, 32

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Você não é fã da rotina, Sagita, e vai ser preciso 
redobrar o empenho para manter o foco. Pode 
pintar a chance de conhecer coisas diferentes. E 
com a entrada do Sol em Câncer, pode se prepa-
rar para mudanças profundas. No amor, mostre 
sua sensualidade. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 43, 47, 16

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
As obrigações de rotina podem surgir cedo, 
Caprica, mas talvez não lide muito bem com 
elas. O clima pode fechar, então bate na 
madeira! À tarde, porém, mudanças recebem 
as melhores vibes. O amor recebe boas energias. 
Cor: AZUL-MARINHO Palpites: 44, 33, 17

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
O astral pode pesar e pode ficar complicado 
manter a harmonia com a família. Só não deixe 
que isso abale o seu humor, pois tudo melhora, 
tá? Mas é a vida profissional que ganha desta-
que! No amor, redobre a atenção com o ciúme. 
Cor: CEREJA Palpites: 34, 18, 25

PEIXES 20/2 a 20/3
A comunicação no trabalho deve exigir cuidado 
redobrado, pois há sinal de problemas. Mas o 
Sol muda para o seu paraíso astral, e isso é tudo 
de bom! A sorte vai sorrir para os seus interes-
ses, e o amor conta com vibes maravigolds. 
Cor: AMARELO-OURO Palpites: 48, 21, 03

    

Crescente
26/06 - 04h51

Cheia
03/07 - 08h40

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quarta 21/6/2023

Nublado com 
pancadas de chuva 

Paranaguá
max 21
min 15

max 24
min 13

Cascavel
max 21
min 13

Foz do Iguaçu
max 21
min 15

max 22
min 11

Curitiba
max 20
min 9

FASES 
DA LUA

Quinta 22/6/2023

Nublado com 
pancadas de chuva 

Sexta 23/6/2023

Nublado com 
pancadas de chuva 

Nova
18/06 - 01h39

Minguante
09/07 - 22h49
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PICODEDICAR
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NSARCASMO
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BELOSSELA
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que produz
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Iguaria de
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Forma de
venda do

leite
(símbolo)

Filho de
Adão e

Eva 
(Bíblia)
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em uma
eleição
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de açúcar; 
engenho

Espécie
de cais
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da pele
oleosa

Menor
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verbal

(Gram.) 

Enganos;
desa-
certos
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"flâmula"
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do ente
querido

Bando de
peixes
(pl.)

Juros por
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Fruto
comum de
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A maior
fonte

natural 
de calor
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Ironia;
zombaria
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estam-

pilha dos
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Dirigente
de time
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Gemidos
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à rosa

Cume do
monte
Adorno 
do dedo

Disco
voador
Pedra

antiafta

Atuei;
operei
Muito

pequeno

Aroma;
cheiro
Patos e
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Botânica
(abrev.)

Cartas do
baralho

Concede 

A hora
decisiva

Vogais 
de "nave"
Isis Val-

verde, atriz
Oferecer 

(o prêmio)
Velho, em

inglês

3/aid — arn — old. 4/óvni — píer. 5/usina.
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A R E
N A F T A L I N A
E R E C E B E R

S I L I C I O R
S T O A A G A

R E T A L A T I M
P E R A B A A
U M C RE S C E R
L A C R A A L E
S H E L P E L

X E P A C E R T A
I A T E N O R
R U L E A T I R A

B A T A T A D O C E
S A B O T A A S

Dois
tipos de

bijuterias

Classe
(?): elite
econô-
mica

Alvo de
economia,
no horário
de verão

Protege
as roupas

contra
traças

Vale do (?),
região

industrial
dos EUA

Ary Toledo,
piadista

brasileiro 

Da cor da
gema do

ovo

Fruto da 
pereira

Função do 
negrito, na
impressão
(Inform.)

Alcoólicos
Anônimos

(sigla)

Número
de pés do

Saci

Sobra
das feiras

livres
(bras.)

Espécie
de gola
dupla

Ir
aos (?):
explodir

Iguaria 
de festas
juninas

Prejudica
trabalhos 
proposi-
talmente 

A carta
mais

valiosa 
do pôquer

A estrada
despro-
vida de
curvas

Fecha 

A letra
sinuosa

Socorro,
em inglês
Linha do
caderno

À (?): sem
motivo

Base da
redação

Língua
romana
Estado 

do Norte

Aumentar 
(em altura)

Bebida 
de ervas

Moradia
(fig.)

Laboratório
(abrev.)

Exata
Timbre
da voz

masculina

Nome da
letra "H"

Freio anti-
derrapagem

(?) Batista, locutor
esportivo

Discriminação (?),
crime inafiançável Cozinhar

no óleo 
Parceiro 
do Tico
(Disney)

Dispara
(a arma)

Acolher;
hospedar

Litro
(símbolo)

Tipo de
cerveja
Esfar-
rapado

Alma (?):
assom-
bração

3/abs. 4/help — xepa. 5/pauta. 7/silício.

Levanto os meus olhos para os montes e pergunto: De onde me 
vem o socorro? 

O meu socorro vem do Senhor, que fez os céus e a terra. Ele não 
permitirá que você tropece; o seu protetor se manterá alerta, 
sim, o protetor de Israel não dormirá, ele está sempre alerta! 

Salmos 121:1-4
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Cascavel – Depois de quase 
duas semanas sem jogos por 
conta da Data-Fifa para amisto-
sos entre seleções, o Campeo-
nato Brasileiro volta para abrir 
a 11ª rodada com a disputa de 
cinco jogos com destaque para 
o clássico paulista entre Santos 
x Corinthians e o duelo direto 
pelo G4 entre Fluminense e 
Atlético Mineiro. 

Os dois times paulistas estão 
em situação perigosa quanto a 
zona de rebaixamento, espe-
cialmente o Corinthians, com 
apenas um ponto a mais que 

 A Seleção Brasileira perdeu para o 
Senegal, por 4 a 2, ontem (20), no 
Estádio José Alvalade, em Lisboa. 
Os gols da partida foram marcados 
por Paquetá e Marquinhos para o 
Brasil. Diallo, Marquinhos (contra) 
e Mané (duas vezes) fizeram os gols 
do Senegal. O amistoso foi o último 
antes da estreia da Seleção nas 
Eliminatórias da Copa do Mundo de 
2026, em setembro. O jogo em Lisboa 
contra o atual campeão Africano foi 
a 40º do Brasil contra as seleções 
africanas. O Brasil volta a jogar 
em setembro pelas Eliminatórias 
contra a Bolívia, em casa. O segundo 
confronto será contra o Peru, fora de 
casa. Até o final do ano, a Seleção 
fará seis partidas pela competição. 

Brasileirão retorna com 
clássico e “briga” no G4

o Goiás. A novidade no Timão 
será o zagueiro Caetano, que 
entra em lugar de Murillo, pou-
pado em virtude de uma infec-
ção de garganta. Sem Bruno 
Méndez, que está com a sele-
ção do Uruguai e só volta ao 
Brasil na quarta durante o dia, 
a tendência é de que Vanderlei 
Luxemburgo relacione os jovens 
Renato e João Pedro Tchoca, do 
elenco sub-20.

No Santos, a novidade é 
Soteldo, que atuou no fim de 
semana pela seleção da Vene-
zuela e ontem participou do 
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CLASSIFICAÇÃO P J V E D GP GC SG %
1º Botafogo 24 10 8 0 2 18 7 11 80
2º Palmeiras 22 10 6 4 0 22 8 14 73
3º Flamengo 19 10 6 1 3 21 11 10 63
4º Atlético-MG 18 10 5 3 2 14 8 6 60
5º Fluminense 17 10 5 2 3 16 11 5 56
6º Grêmio 17 10 5 2 3 14 15 -1 56
7º Athletico 16 10 5 1 4 14 13 1 53
8º São Paulo 15 10 4 3 3 15 11 4 50
9º Cruzeiro 14 10 4 2 4 14 10 4 46
10º Internacional 14 10 4 2 4 10 13 -3 46
11º Fortaleza 14 10 3 5 2 12 8 4 46
12º Bragantino 14 10 3 5 2 15 14 1 46
13º Santos 13 10 3 4 3 9 8 1 43
14º Cuiabá 12 10 3 3 4 9 14 -5 40
15º Bahia 9 10 2 3 5 11 16 -5 30
16º Corinthians 9 10 2 3 5 9 15 -6 30
17º Goiás 8 10 2 2 6 9 18 -9 26
18º América-MG 8 10 2 2 6 11 22 -11 26
19º Vasco 6 10 1 3 6 10 19 -9 20
20º Coritiba 4 10 0 4 6 8 20 -12 13

COMO ESTÁ O BRASILEIRÃOúltimo treino. 

G4
No duelo pelo G4, o Flumi-

nense recebe o Atlético, em Volta 
Redonda. Os cariocas sabem 
que precisam vencer para entra-
rem no G4, mas não contarão 
com Felipe Melo, machucado, 
e ainda tem dúvida em relação 
a André, que até ontem estava 
com a seleção brasileira. 

O Galo deverá ter a estreia de 
Felipão no comando, contando 
com as boas atuações de Hulk, 
considerado carrasco do tricolor. 

Curitiba – A situação ainda é 
tranquila, mas a sequência de 
resultados pode ser melho-
rada. Nesta quarta-feira (21), o 
Athletico encara o São Paulo, 
no Morumbi, com o objetivo 
de voltar a vencer e figurar na 
zona de classificação para a 

Libertadores. 
Depois da tumultuada 

saída do coordenador técnico 
Felipão, que também causou 
a demissão do técnico Paulo 
Turra, o Furacão será coman-
dado interinamente pelo auxi-
liar Wesley Carvalho.

Dorival Junior, técnico do 
São Paulo, não poderá con-
tar com Pablo Maia e Michel 
Araújo (suspensos) e Arboleda 
(com a seleção do Equador). 
Em contrapartida, pode ter o 
retorno de Erison e a estreia de 
Alexandre Pato. 

São Paulo – Os quatro titu-
lares do Palmeiras que 

estavam até ontem com as 
seleções de seus países deve-
rão ganhar folga nesta quar-
ta-feira na partida contra o 

Bahia, às 21h30 (de Brasília), 
pela 11ª rodada do Campeo-

nato Brasileiro: Weverton, 
Raphael Veiga e Rony, pelo 
Brasil, e o lateral Piquerez 
com a seleção uruguaia. 
A tendência é que a comis-

são técnica palmeirense opte 
por dar descanso aos quatro 

jogadores após o retorno 
ao Brasil, priorizando a pre-
sença deles contra o Bota-
fogo, domingo, no Allianz 

Parque. Se isso se confirmar, 
a novidade no time será o 

retorno do zagueiro e capi-
tão Gustavo Gómez, que 

entrou em campo pela sele-
ção paraguaia no domingo 

e treinou normalmente com 
o elenco do Verdão ontem. 
Ele deve estar em campo 
no duelo contra o Bahia. 

Rio de Janeiro - A Conme-
bol confirmou o período de 

disputa da próxima Copa 
América, nos Estados Uni-

dos. O torneio será realizado 
entre os dias 20 de junho 

e 14 de julho de 2024. 
A Fifa divulgou em abril o 

calendário internacional até 
2030, e já estava previsto que 
a Copa América 2024 aconte-
ceria entre junho e julho do 

ano que vem. A novidade é a 
definição das datas de início 

e término da competição, 
que terá portanto 25 dias.

A próxima edição da Copa 
América contará com 16 

seleções participantes: as 
10 da Conmebol e mais seis 
convidadas da Concacaf, a 
confederação da América 

do Norte, Central e Caribe.
A confederação sul-ame-

ricana não anunciou ainda 
quais serão as cidades-sede 
da próxima Copa América. A 
escolha está sendo feita em 
conjunto com a Concacaf.

Palmeiras poupa 
titulares na Bahia

Furacão quer melhorar sequência no Morumbi

BRASIL PERDE PARA SENEGAL DE MANÉ

Luxemburgo tenta evitar 
ZR para o Corinthians

Conmebol define 
Copa América
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Chevrolet Onix 
1.0 - 0km

1º

Honda CG -160cc 
START 0km

2º

Honda CG -160cc 
START 0km

3º

Televisor
42 polegadas

5º

Celular
Smartphone

4º

Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e 
tratamento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos 
mais modernos centros de radioterapia do país. Além de ser 
credenciado a realizar o transplante de fígado e medula óssea. 
 Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos 
em Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante 
para mantermos a qualidade nos atendimentos oferecidos, 
possibilitando que os pacientes recebam um tratamento moderno, 
com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).

Adquira o cupom no 
valor de R$250,00

Rampage, uma legítima Ram
criada sob medida para o Brasil

Um dos lançamentos mais 
aguardados dos últimos anos, 
a Rampage chega para ofere-
cer altas doses dos pilares fun-
damentais da marca – força, 
capacidade, luxo e tecnologia –, 
sempre presentes nas picapes 
Ram norte-americanas, dentro 
de um pacote no tamanho per-
feito para as condições do Brasil 
e de toda a América do Sul. A 
Rampage faz sua estreia mun-
dial no Brasil carregando mui-
tas primazias.

Afinal, trata-se do primeiro 
veículo da Ram concebido e 
desenvolvido no Brasil. Apoia-
dos por times norte-americanos 
da marca, o projeto da Ram-
page foi realizado por mais de 
800 engenheiros e técnicos no 
Brasil, superando 1,2 milhão 
de horas de desenvolvimento. 
O investimento na picape pas-
sou de R$ 1,3 bilhão, do total 
de R$ 16 bilhões que a Stellan-
tis está alocando no país entre 
2018 e 2025.

Quinto veículo a sair do Polo 
Stellantis de Goiana (PE), que já 
contabiliza cerca de 1,4 milhão 
de unidades produzidas, a Ram-
page estará na rede de conces-
sionárias Ram – prestes a ter 
mais de 100 lojas – a partir de 
agosto, em três versões, cada 
uma com personalidade pró-
pria: Laramie, Rebel e R/T. Mas 
a pré-venda já começa nesta 
quinta-feira (22), às 10h, pelo 
site www.ram.com.br.

DESIGN
Obra do Stellantis Design 

Center da América do Sul, as 
linhas imponentes e impac-
tantes da Rampage também 
tiveram a colaboração dos 
designers norte-americanos. 
Pois todas as características 
marcantes dos desenhos das 

desejadas Ram 1500, 2500 e 
3500 tinham de estar visíveis 
nesta primeira Ram concebida 
fora da matriz.

A carroceria é toda nova e 
foi dada uma atenção espe-
cial às proporções de todos 
os volumes, para a carroceria 
ficar “musculosa”, de qualquer 
ângulo que se veja. Os desig-
ners da Stellantis também tra-
balharam para que cada versão 
da Rampage pudesse mostrar 
uma identidade específica.

Por isso, na Rebel o visual 
off-road dá as cartas, com o 
uso extensivo de peças exter-
nas com acabamentos preto e 
grafite. Da mesma forma que na 
“irmã maior” Ram 1500 Rebel, 
as rodas e a grade, em formato 
trapezoidal, têm desenho exclu-
sivo. Na Rampage Laramie, pre-
dominam os acabamentos cro-
mados e prateados em peças 
como grade dianteira, moldu-
ras dos vidros, capas dos retro-
visores, maçanetas, logotipos, 
rodas e para-choque traseiro, 
trazendo um estilo mais tradi-
cional, como nas Ram 2500 e 
3500.

Já na versão mais espor-
tiva, a R/T, toda a tradição da 
sigla famosa (“Road/Track”, 
Estrada/Pista) é exibida com 

uma mescla de componentes 
na cor da carroceria e preto bri-
lhante. Destaque ainda para as 
grandes faixas no capô e para o 
emblema da versão nos para-
-lamas traseiros e nas faces da 
rodas também exclusivas desta 
versão. Completa o pacote 
esportivo o teto printado em 
preto.

Vale ressaltar ainda a aten-
ção colocada nos detalhes da 
Rampage, como nos conjuntos 
óticos, ambos inteiramente de 
LED. Na frente, os faróis têm 
assinatura marcante e as setas 
são dinâmicas, com a luz se 
“movimentando” de dentro 
para fora – recurso inédito no 
segmento. Ainda nos faróis, 
eles contam com um projetor de 
função dupla, responsável pelo 
farol baixo e alto. E os faróis de 
neblina também são em LED 
com função cornering (acom-
panham a curva).

Atrás, as lanternas trazem 
grafismos que, quando ilumi-
nados, remetem à bandeira dos 
Estados Unidos, com listras ver-
melhas e a luz de ré formando 
o retângulo das estrelas. Ambos 
os conjuntos óticos ainda pos-
suem um welcome movement 
ao ligar a picape.

Em relação às principais 

dimensões externas, a Ram-
page tem 5.028 mm de compri-
mento, 1.886 mm de largura, 
1.780 mm de altura, 2.994 mm 
de entre eixos e 264 mm de vão 
livre entre os eixos.

FORÇA
A Rampage vem para ser a 

picape mais potente fabricada 
na América do Sul. Isso se deve 
ao moderno motor Hurricane 4, 
aplicado pela primeira vez a um 
veículo produzido na região. Ele 
pode equipar as três versões, 
sendo que na R/T é a única 
motorização. São 272 cv de 
potência e 400 Nm (40,8 kgfm) 
de torque gerados pelo propul-
sor 2 litros de quatro cilindros 
em linha a gasolina, o mesmo 
que equipa o Jeep Wrangler. De 
última geração, ele é todo feito 
de alumínio e conta com injeção 
direta e duplo comando variável 
de válvulas.

Parte da família GME (sigla 
inglesa para motor médio glo-
bal) da Stellantis, o Hurricane 
4 tem ainda turbocompressor 
twin-scroll de baixa inércia, 
válvula de alívio eletrônica e 
recirculação refrigerada dos 
gases de escapamento. Tudo 
para proporcionar o melhor 
desempenho entre as picapes 

produzidas na região. Na ver-
são R/T, a mais esportiva de 
todas, a Rampage acelera de 0 
a 100 km/h em 6,9 segundos e 
tem velocidade máxima (limi-
tada) de 220 km/h. Nas demais, 
o desempenho ainda é de tirar 
o fôlego – 0 a 100 km/h em 7,1 
segundos e velocidade máxima 
de 210 km/h.

Vale mencionar que, quando 
equipada com este motor, a 
Rampage conta com escapa-
mento duplo que, na versão 
R/T, produz um som ainda mais 
instigante. No volante da Rebel 
e da Laramie há o botão Sport, 
que altera o visual do quadro de 
instrumentos digital, torna mais 
rápidas as respostas de acelera-
dor e direção e programa as tro-
cas de marchas em giros mais 
altos. Na R/T, esse comando 
leva o nome da versão e altera 
ainda mais esses pontos.

O outro propulsor da Ram-
page é o já consagrado Multijet 
Turbo Diesel, de 2 litros, que 
entrega 170 cv de potência e 
380 Nm (38,8 kgfm) de torque. 
Uma combinação imbatível de 
economia e performance, capaz 
de ir de 0 a 100 km/h em 10,9 
segundos e atingir até 186 km/h. 
O Multijet está disponível nas 
configurações Rebel e Laramie.

Para lidar com todo o pode-
rio desses dois motores, o sis-
tema de transmissão é do mais 
alto nível. Todas as versões da 
Rampage têm câmbio auto-
mático de nove marchas, com 
seletor giratório – como nas 
Ram 1500 – e opção de trocas 
manuais através de aletas no 
volante. Por sua vez, a tração 
é sempre 4x4 automática, que 
distribui a força entre os dois 
eixos, com opção de reduzida 
por meio de um botão no con-
sole central.

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O



11Quarta-feira 21 de junho de 2023esportes@cascavelnews.com.br

Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada
Cléber Fonseca com novas cores

O cascavelense Cléber Fonseca disputa domingo a 4ª etapa da temporada 
da Fórmula Truck, no Autódromo Internacional Ayrton Senna, em Londrina. 
Depois de revisar a bomba injetora, bicos e turbina, a sua principal novidade 
será as novas cores de seu caminhão, preta e laranja, as mesmas que ele 
utilizava quando competia na categoria Marcas 1.6 no Paraná. Cléber ocupa 
a sexta colocação na classificação da categoria F-Truck, com 35 pontos, 
enquanto que o líder e Eduardo “Duda” Conci, de Cafelândia, com 72 pontos. 
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Campeões do Paranaense de Marcas
irão receber o Troféu Valmor Weiss

Luigi Di Lazzaro
Tetracampeão da Copa São 

Paulo KGV de Kart, o mineiro Luigi 
Di Lazzaro (Sicoob/Credivass/
Anilag) estava afastado das pistas 
desde o encerramento da última 
temporada, em dezembro. E no 
último sábado (17), no Kartódromo 
Granja Viana, em Cotia (SP), 
mostrou que continua em grande 
forma. Competindo na categoria 
Rotax Max, pela qual foi campeão 
da divisão Rookie em 2022, Luigi 
Di Lazzaro teve amplo domínio na 
rodada, marcando a pole position 

e vencendo as duas baterias de 
ponta a ponta, sem ser ultrapas-
sado em nenhum momento. 

Lucas Staico
Depois de um início tímido e 

com alguns problemas, o mineiro 
Lucas Staico conquistou no último 
fim de semana seu primeiro pódio 
– e seu melhor resultado – em sua 
temporada de estreia no automo-
bilismo europeu. Vice-campeão 
da Fórmula 4 Brasil em 2022, 
Staico disputou a 4ª etapa da GB3, 
considerada também a Fórmula 

3 Inglesa. A etapa, disputada sob 
formato de rodada tripla, foi rea-
lizada no tradicional Circuito de 
Snetterton, em Norfolk, a cerca 
de 160 quilômetros de Londres, e 
Lucas conquistou o terceiro lugar 
na corrida 3, a seis segundos do 
vencedor, o turco Daniel Mavlyutor.

Copa Brasil
Em razão do pequeno número 

de inscrições até o momento nas 
categorias OK FIA e OK Júnior FIA, 
para a disputa da 24ª Copa Brasil 
de Kart, que acontecerá em julho, 

no Kartódromo Beto Carrero, a CBA 
(Confederação Brasileira de Auto-
mobilismo) anunciou um prazo até 
a próxima segunda-feira (26), para a 
definição da continuidade ou não das 
mesmas na programação do evento. 
Até esta data, as inscrições para 
ambas as categorias seguem abertas 
normalmente no site da CBA (https://
inscricoes.cba.org.br/pt/eventos/
copa-brasil-de-kart-2023-24a-
-copa-brasil-de-kart-2023), com 
a expectativa de que seja atin-
gida a quantidade mínima de 
seis inscritos por categoria.

LONDRINA (PR) – A Federação 
Paranaense de Automobilismo 
(FPrA) fará sábado a premiação 
dos campeões do Campeo-
nato Paranaense de Marcas 

Categoria Turismo B
1º) Emerson Szwed
2º) Renan Gregory Pessin Alves
3º) Paulo Barboza

Categoria Turismo A
1º) Marcelo Kroth da Silva
2º) Sérgio Francisco 
       Bucco Júnior
3º) Stive Augusto Tokarski

Categoria Marcas - Classe 2
1º) Adriano Barbosa

2º) Ricardo Lasch/Júlio 
       Fabricio Sandini
3) Vitor Hugo Simonatto

Categoria Marcas - Classe 1
1º) Aparecido Lima de Morais
2º) Pedro Paulo Scherner
3º) Thiago Guinzelli
       Eduardo Moratelli

Categoria Turismo C
1º) Iwan Mykytczuk Júnior
2º) Bernardo Ferro Hilbert

e Pilotos de 2022. Será uma 
homenagem a Valmor Weiss, 
vice-presidente da entidade, 
falecido no dia 21 de dezem-
bro de 2020. 

Os três primeiros colocados 
de todas as categorias rece-
berão o Troféu Valmor Weiss. 
A solenidade será no fim da 
tarde de sábado, no autó-
dromo Ayrton Senna, em Lon-
drina, seguido de um coquetel. 

Valmor Weiss, falecido 
em 2020, dará nome 
aos troféus a serem 
entregues aos campeões 
do Paranaense de Marcas e 
Pilotos do ano passado

PILOTOS A SEREM PREMIADOS
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207892.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-207891.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207893.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207896.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207898.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207897.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207895.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207899.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207894.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-207890.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
207883.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207875.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207873.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-207870.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207878.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207881.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-207871.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207879.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207872.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207880.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207889.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207885.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207887.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207884.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-207888.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-207886.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-207864.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207867.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207866.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-207869.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207862.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207863.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207865.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207868.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207874.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207877.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207876.

2 VAGAS PARA JOVEM 
APRENDIZ

Idade: 18 a 23 anos, ensino médio 
completo ou cursando, salário 
R$1.320,00 + R$298,00 de vale 
alimentação, função: Auxiliar de 
manutenção, local de trabalho: 
Oficina da empresa, horário de 
segunda a sexta-feira (6 horas 
diárias) 07:00 ás 13:00 ou 12:00 ás 
18:00. Interessados poderão entregar 
currículo diretamente ao RH da 
empresa, início imediato após cumprir 
formalidades legais (Rua Gandhi, 
800). Para mais informações ligue 
(45) 3323-7535.  CI-207974.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO 
DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

LACTOBOM - INDUSTRIA E COMERCIO DE 
PRODUTOS DE LEITE BOMBARDELLI LTDA; 
CNPJ: 72.207.574/0004-99 torna público que irá reque-
rer à Secretaria Municipal do Meio Ambiente de PONTA 
GROSSA, a Renovação da Licença de Operação para 
LAVADOR DE VEICULOS EM GERAL instalada NA 
AV ADROALDO JOSE BOMBARDELLI, N 02, QUA-
DRA 05, BAIRRO UVARANAS, PONTA GROSSA/PR.

SÚMULA DE RECEBIMENTO
 DE LICENÇA PRÉVIA

PRE-ENGE INDUSTRIA DE ARTEFATOS DE CIMEN-
TO LTDA torna público que recebeu junto ao IAT, a LP 
(LICENÇA PRÉVIA), para FABRICAÇÃO DE ARTEFA-
TOS DE CIMENTO, no IMOVEL LOTE URBANO N° 01, 
QUADRA 01 DA PLANTA DO LOTEAMENTO ÁREA 
INDUSTRIAL III, MUNICÍPIO DE NOVA AURORA – PR.

SÚMULA DE REQUERIMENTO
 DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO

PRE-ENGE INDUSTRIA DE ARTEFATOS DE CIMEN-
TO LTDA torna público que requer junto ao IAT, a LP (LI-
CENÇA DE INSTALAÇÃO), para FABRICAÇÃO DE AR-
TEFATOS DE CIMENTO, no IMOVEL LOTE URBANO N° 
01, QUADRA 01 DA PLANTA DO LOTEAMENTO ÁREA 
INDUSTRIAL III, MUNICÍPIO DE NOVA AURORA – PR.
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